

Oficina de Proyectos Internacionales

Durante el curso 2010-11 la OFPI ha llevado a cabo pasos importantes dentro de su plan estratégico, cuyo objetivo final es la potenciación de la participación de la UGR en proyectos internacionales de I+D. En este sentido, es importante recordar que actualmente la oficina se financia en buena medida a través de proyectos externos, lo que lógicamente condiciona su funcionamiento y planteamiento general. En concreto, la OFPI ha contado durante este curso con una subvención del tipo Plan Anual de Funcionamiento de la Junta de Andalucía (100.000 €, de 1 de Abril de 2010 a 31 de Marzo de 2011) y con otra del programa EUROCIENCIA del MICINN (447.253,92 €, de los cuales 178.901,57 € corresponden al bienio 2009-2010). Este último proyecto fue otorgado sin embargo a finales de 2009, por lo que 2010 fue de hecho el primer año de aplicación del plan estratégico contenido en el mismo, especialmente a partir del comienzo del presente curso. Gracias a estas fuentes de financiación externa contamos con un total de 3 técnicos en proyectos internacionales, y podemos además **aliviar la carga económica sobre el presupuesto de la UGR**.

Las acciones realizadas en este período están encaminadas a la eliminación de barreras para la participación en proyectos internacionales, a través de una búsqueda de convocatorias competitivas de ámbito mundial, de la potenciación de la difusión de información y de ayudas e incentivos. Destacamos las acciones siguientes.

- **Ayudas a la preparación de proyectos internacionales y acciones integradas:** una de las barreras para la participación en proyectos europeos es la dificultad económica que puede suponer la preparación de la propuesta, en la medida en que los proyectos de cierta entidad requieren normalmente al menos una reunión de coordinación entre los socios participantes. Aunque no se trata de gastos desorbitados, muchos investigadores pueden verse limitados por los mismos, al no poderse repercutir en muchos casos en ninguna fuente de financiación disponible. Nuestra oficina ofrece ayudas para la realización de este tipo de reuniones, que forman parte del Plan Propio de Investigación. Durante el curso presente se han financiado 4 ayudas de este tipo, por un total de 4414,43 €.

Por otra parte, consideramos que puede ser conveniente colaborar activamente en determinadas solicitudes que por sus características puedan requerir una cierta ayuda extra. Es el caso de una solicitud del tipo Starting Grant del programa Ideas del 7PM que por primera vez en nuestra universidad superó la primera fase en Marzo de 2011, y para la cual se ha buscado asesoramiento con una consultora especializada, con vistas a preparar la entrevista, clave para pasar la segunda fase. Es una gran satisfacción hacer constar que el proyecto, TRAPSENSOR, ya ha sido conseguido en el momento de redactar esta Memoria.

- **Jornadas informativas y talleres formativos:** la OFPI tiene el compromiso de calidad de ofrecer al menos 2 jornadas de este tipo cada año, pero de hecho el número es mayor desde hace varios años. En este curso se han celebrado o están previstas las siguientes:
 - 03/11/2010. Jornada sobre SSH en el 7PM (con CITAndalucía).
 - 10/12/2010. Jornada II del Vicerrectorado de Política Científica e Investigación, con participación de la OFPI.
 - 02/06/2011. Jornada/Mesa Redonda sobre proyectos Internacionales. En esta Jornada realizamos por primera vez una valoración formal por parte de los asistentes, que fue muy positiva (8,3 sobre 10).
 - 05/07/2011. Jornada sobre proyectos del programa de Salud del 7PM (con CITAndalucía).
 - Septiembre/Octubre 2011. Jornada sobre proyectos internacionales: más allá de Europa.

Además, gracias a la aportación de EUROCIENCIA hemos podido organizar a finales de 2010 dos cursos impartidos por la conocida empresa Hyperion, y en concreto por el Dr. Sean McCarthy, dirigidos al personal investigador (y gestor) de la UGR. Varios miembros de nuestra oficina habían tenido anteriormente la oportunidad de asistir a algunos de estos cursos en otras ciudades, y la impresión fue excelente. Teniendo en cuenta la gran oportunidad que este tipo de cursos suponen y la naturaleza de EUROCIENCIA, abrimos la participación a miembros de otras universidades, y en especial de la Red OTRI de Andalucía, contando por tanto con parte del público ajeno a la UGR. La asistencia y valoración de los cursos fueron muy favorables (<http://ofpi.ugr.es/pages/servicios>).

Por último, queremos destacar la elaboración de una jornada virtual, consistente en una presentación multimedia reducida que contiene los aspectos más importantes que se exponen en una jornada real y que está disponible para su descarga desde nuestra web en cualquier momento (<http://ofpi.ugr.es/pages/presentacion>).

- **Notas informativas:** en primer lugar, hemos potenciado enormemente el volumen de información disponible a través de notas informativas enviadas por correo electrónico. Estas notas informativas tienen un formato uniforme y simplificado, en el cual se ofrece la información estrictamente necesaria para que el investigador pueda determinar de un solo vistazo si la propuesta es de su interés o no. La información incluye por tanto una descripción mínima del programa y las condiciones y los requisitos y fechas límite. Desde mediados de curso se incluye además una etiqueta al principio de cada entrada en mayúsculas y entre paréntesis, que describe el ámbito de interés (general, biomedicina, TIC, etc). Este cambio es el resultado de una sugerencia aportada en nuestra última encuesta de valoración. Hasta el momento de

redactar esta Memoria se habían publicado 21 notas informativas. Se está considerando asimismo ampliar la cobertura de difusión a través de redes sociales.

- **Nueva web de la OFPI:** la web de la Oficina fue totalmente rediseñada de acuerdo con el formato prevalente en la UGR ya en el curso anterior, pero su puesta en marcha se ha producido fundamentalmente en el presente curso. La nueva web (ofpi.ugr.es) incorpora contenidos como la ya mencionada jornada virtual, información presente y pasada de convocatorias, información sobre los distintos programas, política de calidad, etc., en español y en inglés. Asimismo, es compatible con necesidades especiales de acceso. Desde Noviembre de 2010, cuando se dio de alta la web en el sistema Google Analytics, ha recibido 3558 accesos, 50,8% de los cuales corresponden a consultas exteriores, esto es, fuera de la provincia de Granada (17,9% del extranjero). Se ha registrado un aumento muy considerable desde mediados de Abril, coincidiendo con la organización de una jornada y con la última convocatoria de la AECID. El tiempo medio de permanencia es de 2:50 minutos.
- **Incentivación:** el objetivo de esta acción es ofrecer un aliciente extra a los solicitantes de proyectos europeos proporcionando fondos para investigación a los investigadores que cuenten con solicitudes bien evaluadas por la CE pero no financiadas, con el objetivo de mejorar propuestas futuras.

En primera instancia este tipo de incentivos fueron ofertados como parte del programa GREIB, en la convocatoria denominada "GREIB INCENTIVES FOR PARTICIPATION IN THE 7FP" (los detalles figuran en <http://greib.ugr.es/pages/convocatorias/7progmarco>). El programa GREIB (Granada Research of Excellence Initiative on Bio-Health) es una iniciativa del Vicerrectorado de Política Científica e Investigación de la UGR destinada a potenciar la investigación e innovación tecnológica en el ámbito de la biomedicina en la universidad y en sus entidades colaboradoras en el contexto de la solicitud de Campus de Excelencia Internacional. GREIB está financiado con fondos del MEC obtenidos en esta convocatoria, y constituye parte del desarrollo del plan acordado para su aplicación. Los incentivos a la participación en el 7PM estaban financiados por tanto por GREIB pero por iniciativa de la OFPI, que está a cargo de su ejecución.

Poco después, el 23 de Noviembre de 2010, lanzamos una iniciativa similar pero de ámbito temático abierto, y financiado con cargo a EUROCIENCIA. Pese al aún corto recorrido de INCENT, ya hemos tenido 4 solicitudes, y en la fecha de elaboración de esta Memoria se ha adjudicado ya 1 proyecto, por valor de 12.000 €. Confiamos en que los resultados aumenten cuando el programa esté en vigor durante al menos 1 año.

- **Promoción de la OFPI:** las encuestas de satisfacción de usuarios de la Oficina revelan un elevado grado de desconocimiento y confusión con respecto a nuestra Oficina (así como con respecto a muchos otros servicios, por cierto). Por tanto, durante este curso estamos aplicando una campaña de difusión mediante la distribución de pósters y diverso material promocional.

Además, en el presente curso la Oficina ha conseguido agilizar la gestión integral de proyectos del VII Programa Marco de la Unión Europea, iniciada durante 2008 como apuesta estratégica del equipo de gobierno, la cual adolecía de ciertos problemas en el año anterior. Actualmente la adaptación al nuevo sistema de financiación vigente en el VII Programa Marco es total. La certificación ISO-9001, obtenida en 2009 conjuntamente con la OTRI, ha sido renovada sin problemas de consideración, lo que supone un respaldo a la correcta gestión técnica y administrativa en la Oficina. La carta de servicios, aprobada en 2009, está siendo objeto de algunas modificaciones menores.

La Universidad de Granada tuvo un éxito muy notable durante el primer año de vigencia del VII Programa Marco, alcanzando el quinto lugar dentro de las universidades españolas por financiación, y duodécimo en el total de instituciones participantes. No disponemos de estadísticas actualizadas, pero durante el presente curso **se han obtenido 12 nuevos proyectos, incluyendo 5 del programa People-Marie Curie (por 6 y 4 el curso anterior, respectivamente), con un total de más de 3,2 millones de euros adicionales de financiación.** Éstos se unen a 32 proyectos iniciados en cursos anteriores y aún vigentes en el presente (9 Marie Curie), así como a 2 proyectos del programa Euroinvestigación del MICINN, un proyecto europeo ajeno al 7PM y un proyecto financiado por una fundación internacional. La participación de la UGR en el VII Programa Marco supera con creces la correspondiente al VI, consistente en un total de 4,3 M€ en 29 proyectos. Cabe destacar que, debido a las características de los proyectos internacionales, es imposible hasta la fecha establecer el número de solicitudes presentadas, y por tanto tampoco el porcentaje de éxito.

Como se ha indicado, **en este curso la UGR ha conseguido por primera vez un proyecto del programa Ideas del 7PM, dotado con 1,5 M€. Hasta la fecha sólo se han conseguido 3 proyectos de este tipo en toda Andalucía.**

La OFPI ha continuado en este curso ocupándose de la gestión de los proyectos de la **Agencia Española para la Cooperación Internacional y el Desarrollo (AECID)**, dependiente del Ministerio de Asuntos Exteriores, que asumió en 2008. Este curso ha contemplado la introducción de cambios sustanciales en este programa, como el cambio en el sistema de evaluación, para el cual se propusieron evaluadores desde nuestra oficina, la alteración del calendario de la convocatoria, que se adelanta unos 3 meses, de Julio a Abril/Mayo y, sobre todo, la desaparición de los proyectos investigadores y docentes. Por lo demás, se han mantenido en lo sustancial los cambios introducidos el curso anterior destinados a agilizar el procesamiento burocrático y a prevenir errores de ejecución de tipo administrativo, aunque consideramos que el proceso es aún mejorable. En el curso se han abierto excepcionalmente dos convocatorias. En la primera de ellas se presentaron 33 proyectos, con un éxito del 27,3%. El número de solicitudes fue un 70% menor que el año

anterior, debido a las restricciones ya comentadas. En la convocatoria cerrada en Junio de 2011 el número de propuestas ha aumentado otra vez, aproximadamente un 50%.

La OFPI ha continuado aplicando una estrategia de diversificación de la oferta de proyectos internacionales de I+D, mediante la búsqueda de convocatorias y su diseminación mediante anuncios periódicos a través del correo electrónico y de la web. Se incluyen aquí organismos de diverso tipo, como la OTAN, la Bill and Melinda Gates Foundation, el National Institutes of Health (NIH) de Estados Unidos, el Joint Programming Alzheimer (JPND) Biomarkers, Yamada Research Grant, la Alexander von Humboldt Foundation, etc. Así, se han presentado o se están presentando proyectos al NIH, a la Crohn's and Colitis Foundation of America, al Programa Iberoamericano de Ciencia y Tecnología para el Desarrollo (CYTED), al Ajinomoto Amino Acid Research Program, etc. Debemos reconocer que existe aún un desconocimiento muy grande en este campo, que es preciso potenciar en lo sucesivo.

La OFPI continúa, por otra parte, manteniendo labores de coordinación con otras oficinas encargadas de la gestión de proyectos internacionales (RedOTRI de Universidades Españolas en colaboración con la Oficina de I+D de Universidades). Así, durante el presente curso se han organizado en nuestra región un total de 7 jornadas/talleres por la Red OTRI de Andalucía, con participación de nuestra Oficina.